



REPUBLIQUE ET CANTON DE GENEVE
Chancellerie d'Etat
La Présidente du Conseil d'Etat

ALLOCUTION DE MADAME NATHALIE FONTANET PRESIDENTE DU CONSEIL D'ETAT

Prononcé à l'occasion de la Journée officielle des portes
ouvertes de l'Organisation Mondiale du Commerce
(OMC)

Dimanche 9 juin 2024

Seul le texte prononcé fait foi

« Excellences ;

Madame la Directrice générale de l'Organisation

Mondiale du Commerce ;

Monsieur le Président du Conseil général de l'OMC ;

Mesdames et Messieurs,

First and foremost, Madam the Director-General of the WTO, I would like to thank you warmly for your invitation to participate to this event – and for opening your doors to the population of Geneva today. It is a privilege for which we are very grateful.

C'est un plaisir et un honneur d'être parmi vous, dans cette Salle William Rappard, inaugurée en 1998 et qui embrasse au dehors ce magnifique cèdre de l'Atlas géant. Cette salle est un précieux symbole – pour plusieurs raisons.

D'abord, elle marque l'engagement de la Suisse et de Genève pour la Genève internationale et le multilatéralisme, puisqu'elle est en mains de la fondation de droit privé FIPOI.

La FIPOI a été créée en 1964 pour favoriser la politique d'Etat hôte en matière immobilière et de conférences. Elle est un instrument extrêmement important à nos yeux.

Ensuite, elle porte le nom d'une personnalité importante de la diplomatie suisse.

William Emmanuel Rappard, de son nom complet, a d'abord joué un rôle cardinal dans l'installation de la Société des Nations à Genève en 1919.

Il s'est ensuite engagé en faveur de l'adhésion de la Suisse à cette même Société des Nations, en 1920.

Il était donc un ambassadeur convaincu du multilatéralisme et de la coopération, que l'OMC incarne aujourd'hui.

Plus tard, il a encore fondé l'Institut Universitaire de Hautes Etudes Internationales de Genève avec Paul Mantoux, en 1927.

Il y a accueilli, d'ailleurs, de nombreuses personnes qui fuyaient les Etats totalitaires voisins.

Cet engagement est à saluer.

Enfin, je souhaite rappeler ici que l'Organisation mondiale du commerce est la dernière organisation de la Genève internationale à avoir fait l'objet d'une votation populaire.

C'était en 2009. Les citoyens de la Ville de Genève avaient alors approuvé l'extension de l'OMC.

Si cette votation a été largement remportée, elle reste le dernier témoin des négociations serrées qu'il s'agit parfois de mener entre internationaux et Genevois pour accommoder les besoins des premiers et les sensibilités des seconds.

Sur le site de la Genève internationale, un petit texte intitulé « Le point de vue de l'arbre » relève un nombre incalculable de désaccords à travers les dernières décennies.

Cette phrase m'a particulièrement marquée : « Les vieux séquoias, qui ont tout vu et tout entendu, en rient encore. »

Mais nous sommes ici aujourd'hui, réunis, ensemble, heureux.

Ayons donc une pensée particulière à une heure où notre monde traverse une période de tensions et d'incertitudes.

Que les peintures murales de La Paix Triomphante, à la salle des Pas Perdus, nous inspirent dans les efforts à promouvoir la paix et le dialogue.

Malgré les défis qui se posent à la gouvernance globale et au multilatéralisme, Genève est déterminée à rester une capitale de la paix et du droit international, une capitale du multilatéralisme et des droits humains.

Ladies and Gentlemen,

History has proven that economic isolationism fuels political extremism, fragmentation, polarisation, war.

Isolationism leads to depression.

History has also proven that alliances, cooperation, economic and commercial interdependence foster peace, prosperity, security.

Economic emancipation also fosters a greater participation in the political system – in other words: a stronger democracy.

We are convinced that it is only through coordinated responses that humanity will meet the global challenges of today and tomorrow.

We need more multilateralism. You can count on our support.

Thank you for your attention. »